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Rapport du président 

Chers membres et chers invités, impossible de commencer ce rapport sans revenir sur les événements qui 
ont jalonné l’année du centenaire. 

J’espère que vous avez aimé le dessin réalisé par Simon Charrière. C’est un joli condensé des activités 
proposées dans nos Préalpes, en été comme en hiver. On retrouvera ce dessin ces prochaines années sous 
forme de drapeau flottant au mat de nos diverses cabanes, rappel d’une section alerte centenaire. 

J’espère que vous avez savouré la plaquette admirablement réalisée par Colette et son team. Par le miroir 
des archives, par l’image et par les témoignages, la plaquette permet de vivre le chemin parcouru et le travail 
fourni pour construire cette belle section de la Gruyère. Elle permet de mesurer avec quelle passion des 
femmes et des hommes ont contribué au développement de notre club. 

Ceux et celles qui ont participé à l’une ou l’autre des sorties sur le thème de la nature et de l’environnement 
ont certainement été séduits. Cinq sorties spécifiques ont été conduites par des professionnels passionnés, 
un plaisir de les écouter et d’apprendre à leur côtés. Et ces sorties comme beaucoup d’autres ont été réalisées 
en transport public sous le label eco-resp, label introduit avec le programme des courses 2023 sous 
l’impulsion de Jacqueline, préposée à l’environnement. Le concept des courses eco-resp est évidemment 
appelé à durer au-delà du centenaire. 

J’espère que vous étiez fan du projet du Groupement Jeunesse de gravir les points culminants des 26 cantons. 
L’école de la montagne c’est aussi apprendre à renoncer quand les conditions ne sont pas favorables. A ce 
jour une grande partie des sommets ont pu être réalisés, les quelques restants sont au programme 2024. 
Comme l’a précisé leur chef Johannes, les jeunes ont relevé les défis techniques de ce projet, ils ont réussi à 
rendre attractif certains sommets plus ʺennuyantsʺ. 

Toutes et tous j’en suis sûr, vous avez été autant admiratif qu’ému à prendre part aux journées où ʺEnsemble 
tout a été possibleʺ. Admiratif devant l’engagement, la disponibilité et l’empathie démontrés par Fran6 et 
par tous les membres qui ont offert leur temps aux personnes à mobilité réduite. Emu par les sourires et le 
bonheur exprimés par tous les participants. Rien que par ce projet, le centenaire restera ancré dans les 
mémoires. 

Enfin, la soirée de Gala était le dernier des projets du centenaire. Plus de 350 personnes y ont pris part dans 
une belle ambiance, un beau témoignage de l’attachement porté à notre club et à ses valeurs. La table ronde 
a permis de mesurer l’importance de privilégier la communication avec tous les partenaires concernés avant 
la mise en place de restrictions liées à la protection de la faune et de la flore. 

Voilà, la boucle est bouclée. Encore bravo pour les superbes pages de couverture des onze Bouquetin de 
2023, belle valorisation des archives et joli clin d’œil au temps qui passe. J’aimerais dire un immense merci 
aux nombreuses personnes qui se sont investies en engagées pour la réalisation des événements du 
centenaires. Sous l’experte conduite de Colette, de Fran6, de Jacqueline et de Johannes, toutes méritent vos 
chaleureux applaudissements. 

2023 n’a pas vécu que par son centenaire, loin de là : 

Le 9 septembre on a fêté le cinquantenaire du bivouac du Dolent. Par une journée estivale fantastique, plus 
de 50 clubistes sont monté au bivouac, ils ont rendu un bel hommage non seulement au bivouac, mais surtout 
aux pionniers qui ont rendu ce projet fou possible. Nestor était là-haut vers son bivouac, grande émotion 
pour lui et pour nous tous. 

Au 31 décembre, la section comptait 2908 membres. Avec 307 nouvelles admissions pour 210 démissions 
durant l’année 2023, la section poursuit sa croissance régulière depuis plus de 10 ans. Les défis sont ainsi 
clairement posés aux responsables du comité et des commissions : d’une part intégrer les nouveaux 
membres en gardant l’esprit du club ; d’autre part, faire correspondre au mieux offre en prestations et 
demande croissante. Grand merci à Michèle qui assure la gestion des membres de manière efficace malgré 
les aléas récurrents du portail informatique à disposition. 

308 courses ou sorties de un ou plusieurs jours figuraient au programme 2023 de la section et du groupement 
Jeunesse. Si on rajoute à cela près de 80 randos à la carte du mardi et du jeudi, on constate que les 
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responsables des courses et formations font beaucoup pour satisfaire la demande. Dans toutes nos sorties, 
les maître mots restent sécurité, solidarité, convivialité et plaisir. Et on y tient.  

Le ʺBouquetinʺ a encore une fois été déposé régulièrement dans votre boite aux lettres. Il reste une source 
importante d’informations diverses concernant les cabanes ou les courses & les formations. Les récits de 
courses accompagnés de photos reflètent souvent le plaisir et la reconnaissance des participants. Un grand 
merci à Colette pour avoir assuré mois après mois la parution du Bouquetin, toujours dans les délais. Et merci 
également à nos annonceurs pour leur généraux soutien. 

Notre site Internet est également très prisé par nos membres, essentiellement pour l’inscription aux courses, 
pour les réservations dans nos cabanes ou pour la communication de nombreuses informations diverses. Je 
rappelle que notre site a été récemment complété avec une rubrique Questions fréquentes où vous trouvez 
réponse à toutes les questions qui se posent dans le cadre des activités proposées par la section. Merci à 
Michel notre webmaster non seulement pour le maintien et le développement du site. 

Un clin d’œil aussi aux membres de la section qui s’illustrent dans le sport de compétition en ski alpinisme 
sur la scène nationale ou internationale. Je pense bien sûr aux leaders  Rémi Bonnet, les frères Thomas et 
Robin Bussard ou encore Mathieu Pharisa, eux qui portent loin les couleurs de la Gruyère. Mais je pense 
surtout au CRO de Minet Spicher, cette structure régionale portée par le CAS qui permet d’encadrer et de 
faire progresser de nombreux jeunes de la région. 

Quelques mots encore pour signaler la mauvaise situation financière du Club Alpin Central qui présentera 
des comptes 2023 avec une perte importante de près de 1.8 mio de francs. Cette perte fait suite à la débâcle 
financière des championnats du monde d’escalade. Elle correspond pour 1.2 mio à des prestations fournies 
pour ces CM non remboursées, et pour 600'000.- au montant mis à disposition de l’association CM23 pour 
éviter sa mise en faillite. La conférence d’automne des présidents a aussi refusé le budget 2024 qui présentait 
un déficit de 650'000.-.   Quant à Pro Natura Fribourg, les relations dans le cadre de l’exploitation des cabanes 
des Marindes et de Bounavaux sont bonnes, tout particulièrement avec Sarah Deley responsable de la 
réserve. Les problèmes soulevés par les responsables des cabanes sont pris au sérieux et les solutions 
discutées et trouvées en commun. 

Voilà, arrivé au terme de mon mandat de président, et pour terminer ce rapport, j’aimerais exprimer mes 
remerciements et mon admiration à tous ceux qui donne leur temps et leurs compétences, à tous ceux qui 
font vivre notre section du CAS tout au long des saisons. A savoir : mes collègues du comité, les membres des 
différentes commissions permanentes, les chef(fe)s de courses, les acteurs du sauvetage, les responsables et 
les gardien(ne)s de nos cabanes. Toutes et tous s’engagent sans compter pour le bien de la section. A vous, 
chers membres du club, de profiter pleinement de l’engagement de tous ces passionnés. Je vous remercie 
pour votre attention, et je souhaite Longue vie à la section La Gruyère du CAS. 

Pascal Monteleone, Président 

 

Rapport de la commission courses et formations  

L’année 2023 est derrière nous avec son lot de souvenirs, d’anecdotes, d’inquiétudes et surtout de 
magnifiques moments vécus en groupe lors de nos différentes activités. 

Raymonde Beaud, Jean-Louis Kolly ont mis un terme à leur activité de chef de courses. Nous leur 
adressons nos sincères remerciements pour tout le bonheur et la passion de la montagne qu’ils ont su 
partager avec les membres de notre section pendant de nombreuses années. 

Après l’obtention de leur sésame de chef de courses, Christelle Roduit, Frédéric Heimo, Yves-Alain Kuhn, 
Sevan Thingir (Hiver 1), Luc Genin (randonnée), Yves-Alain Kuhn et Florent Layaz (Eté 1) sont venus 
étoffer nos rangs. Merci et bravo à ces 6 personnes pour leur engagement comme chefs de courses dans 
notre section. 

Les 23 et 24 septembre dernier, 43 chefs de courses ont participé à un cours de perfectionnement 
spécial 100e. On peut dire qu’ils sont allés à l’école pendant deux jours, mais je ne vous dirai pas la durée 
de la récréation. 
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Au programme, du premier secours, des conférences, du pique-nique et des moments de convivialité et 
de partage nous ont permis de vivre un magnifique weekend. 
Un clin d’œil à Suzanne et Isaac, notre équipe logistique, pour leur dévouement tout au long de ces deux 
jours ainsi qu’à Noémie Zurron médecin et membre de la section accompagnée de la doctoresse Aline 
Favre et des membres de la colonne de secours pour l’excellence de la formation prodiguée. 
 
Courant janvier les chefs de courses raquettes et ski de randonnée ont bénéficié d’une journée de 
formation avec des guides. Analyse de la pente, du manteau neigeux, recherche au DVA ont été les 
principaux thèmes abordés. 

Planifier un programme une année à l’avance devient une gageure. En effet les caprices de Dame Météo 
nécessitent beaucoup d’imagination de la part des chefs de courses. Trop de ceci, pas assez de cela, la 
sécurité est-elle garantie ? Est-ce que je prévois un plan B ? Est-ce que les participants auront du plaisir ? 
Combien de fois ces questions se sont imposées tout au long de l’année ? 
Peu d’annulation, mais beaucoup de créativité. Bravo à nos chefs de courses qui ne renoncent pas, et 
qui trouvent des solutions afin d’organiser les courses. 
Merci aux participants qui sont quand même présent malgré les modifications apportées et une sortie 
un peu moins attractive que celle planifiée. 
 
L’année 2023 a été marquée par quelques innovations. A la lecture de plusieurs rapports de courses, il a 
été constaté plusieurs fois que lors d’une course en ski de randonnée, les conditions de neige 
nécessitaient l’usage de crampons. Pour des participants qui ne pratiquent pas l’alpinisme, 
l’apprentissage de la technique de cramponnage devient une nécessité, notamment pour des raisons de 
sécurité. Conscient de la problématique, la commission des courses et formations a décidé de mettre en 
place un cours d’initiation au cramponnage. Le dimanche 7 janvier, le premier cours a été organisé sous 
la houlette de Laurent Python. 12 participants épaulés par 3 chefs de courses ont vécu ce premier cours. 
 
La mise en place pour notre section de courses Ecoresp a eu un franc succès. Merci et bravo aux 
initiateurs ainsi qu’aux participants. Ce mode de déplacement lors de courses de notre section se veut 
pérenne, et nous ne pouvons qu’encourager chacune et chacun à se sensibiliser sur cette thématique. 
 
Nos différentes formations techniques ont eu un énorme succès. Merci à toutes les personnes qui 
contribue à la réussite de ces différentes formations. De nombreux témoignages évoquent la qualité et 
l’offre de notre programme. 

Au terme de ce rapport, je tiens au nom de Michel et moi-même à remercier nos collègues du comité, 
les membres de la commission des courses pour leur magnifique engagement, ainsi que la grande 
famille des chefs de courses pour leurs compétences, leur sens aigu des responsabilités et de la sécurité 
ainsi que leur enthousiasme. Merci également à tous ceux qui, de près ou de loin, contribuent au bon 
déroulement des courses et des formations de notre section. 

Pour ma part, il est l’heure de tirer ma révérence et de rentrer dans le rang. Servir et disparaitre est 
l’adage. Servir c’est fait, disparaitre peut attendre. 

Francis Grandjean, Préposé aux courses et formations 

 

Rapport de la commission des cabanes  

Les cabanes, bivouac et encore Stamm sont des lieux de rencontre, d’amitiés, des buts de sortie, des lieux 
de refuge en cas de besoin, mais aussi de fêtes. Ces endroits contribuent à sceller l’amitié qui existe entre 
tous les amis de la montagne. S’il y a une raison parmi tant d’autre qui m’a poussé à reprendre le poste  
de préposé, ce pourrait être celui-ci.  

C’est avec un peu de renouveau que la commission des cabanes a débutée l’année 2023. Muriel Jaquet 
reprenant le secrétariat des mains de Lise Ruffieux. Changement au niveau des responsables de la cabane 
de Bounavaux ou Denis Bossel et Mireille Bella remplacent Evelyne et André Dubath, Jean-Paul Jaquet et 
François Musy. Marie-Claude Chambovey et Nicolas Bourguet rejoignent le Team des Clés. William Dumas 
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reprenant avec Dominique Menoud et Bernard Bussard la responsabilité de la cabane de l’Oberreg. Mais 
aussi notre préposé Eloi qui a décidé de remettre son mandat. Avec toutes les gardiennes et gardiens, 
c’est presque 200 personnes qui gravitent dans le giron des cabanes du CAS de la Gruyère. MERCI d’avoir 
la chance de pouvoir compter sur toutes ces précieuses collaborations dans les diverses tâches dévolues 
à la gestion, l’exploitation et l’entretien de notre patrimoine. Merci à toutes les personnes qui ont passées 
le flambeau dans le courant de la dernière année et à celles qui ont rejoint l’une des équipes. En reprenant 
l’historique de tous ces lieux pour mieux m’immerger, je ne peux que m’incliner devant toutes les 
personnes, toutes les tâches qui ont jalonnées la vie de nos cabanes, bivouac et Stamm. Le poumon de la 
vie de nos cabanes est le gardiennage dont l’accueil et les multiples tâches reflètent l’image de notre club. 
Celle-ci est magnifique et estimé loin à la ronde. Encore Merci 

Dès le début de l’année 2023, prendre connaissance des diverses situations, des modes de 
fonctionnement, mais aussi connaitre et comprendre les attentes et besoins de l’ensemble des personnes 
ont été primordiale. Bien qu’ayant encore beaucoup à apprendre,  je m’efforce de mener au mieux cette 
magnifique commission. Durant l’année écoulée, nous avons effectué : 3 réunions ordinaires de la 
commission, 2 rencontres avec Pro Natura et diverses rencontres spécifiques afin de traiter les affaires 
courantes.  

L’un des thèmes qui va nous occuper ces prochains temps est lié à la gestion de l’eau. Que ce soit l’eau 
claire ou l’eau usée. Mais avant de se pencher sur les travaux futurs, voici quelques informations, 
structurellement parlant, de nos cabanes. 

Bivouac du Dolent :  
Ce quinquagénaire est en pleine forme et a été fêté comme il ce droit. Nous constatons que des 
déprédations ont été effectuées par 2 profils différents. Le premier s’en est pris à l’infrastructure des WC, 
il s’agit de Dolentine la marmotte qui s’est occupée de la porte. 
Le 2ème est plus inquiétant, il s’agit des Déprédo-randonneurs de bas étages. Ils déposent leurs déchets 
non organiques dans les toilettes et ne paye pas les modestes contributions aux nuitées. C’est inquiétant, 
vraiment inquiétant….surtout là-haut. 

Cabane des Clés : 
Nous avons optimisé l’installation électrique, « production et consommation » mais aussi effectuer le 
remplacement du toit du creux du feu. Divers travaux d’entretien courant ont été menés à bien. 

Cabane des portes : 
Les magnifiques nouveaux dortoirs ont vu le jour en même temps que l’isolation complète du dit-local. Le 
plancher de l’aria a été refait. 

Cabane de Bounavaux : 
Les nouveaux dortoirs ont été aménagés dans les 2 locaux. Magnifique travail accompli dans un délai très 
court. Malgré la diminution du nombre de place, cette réalisation satisfait tout le monde. Le 
remplacement des matelas a fait partie de ces travaux.  

Cabane de l’Oberreg : 
De l’entretien courant a été effectué, le dossier de la gestion de l’alimentation en eau de la cabane est en 
court avec le propriétaire. 

Cabane des Marindes : 
Les nouveaux équipements électriques sont en cours de finalisation. Nous avons remplacé l’ensemble des 
matelas avec à la clé une légère diminution du nombre de place. 

Au Stamm : 
De l’entretien courant uniquement. 
 
En conclusion de mon rapport, je peux mentionner une excellente collaboration et une super ambiance 
entre tous les acteurs participants à la vie de nos cabanes, bivouac et Stamm du CAS. En vous remerciant 
encore, je me réjouis de poursuivre l’aventure. 

Eric Buchs, Préposé aux cabanes 
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Rapport du Groupement Jeunesse  

C’est à nouveau à mon tour de vous raconter l’année écoulée du Groupement Jeunesse. Cela fait déjà 
bien quelques assemblées que j’ai le plaisir de passer ce petit moment avec vous. En 2019 lorsque j’ai dû 
prendre la 1ère fois la parole en tant que président c’était l’inconnu, l’excitation et surtout le trac. 
Aujourd’hui c’est la routine (enfin presque puisque le COVID m’a permis d’échapper 2 fois au discours). 
Ecrire ce rapport c’est passer en rétrospective l’année du GJ et donc forcément vous relater les moments 
spéciaux sortant de la routine. Les points forts et aussi les bas, les réussites mais aussi les échecs. Eh ben 
chère assemblée, je ne saurais pas exactement quoi vous dire d’autre que le GJ poursuit sa routine 
quotidienne avec une normalité presque déroutante. Les courses se font, les choses avances, les 
participants viennent et la satisfaction est là. Certes il y a toujours le problème ci, et l’autre truc à régler 
mais finalement ça roule. Et je crois qu’en fait, dire que ça roule ça ne vas pas de soi. Dans les années ou 
j’étais encore participant le taux de participation aux courses fluctuait, un problème majeur quand on 
essaie d’offrir un programme des courses stable et étoffé. Du travail et de l’énergie a été mis à l’ouvrage 
pour voir aujourd’hui ce taux de participation stable et donc tout roule. Il est également plaisant de voir 
notre groupe de moniteurs se stabiliser gentiment afin de pouvoir d’année en année offrir un programme 
d’une bonne quarantaine de courses avec de la peau, de l’alpinisme, de l’escalade, de la randonnée, de la 
cascade et du dry-tooling. C’est dans la routine habituelle que le camp d’été à pu avoir lieu dans la région 
de la Bernina avec ascension du sommet, que le camp de Pâque a pu avoir lieu à ski dans la région du Tödi 
(3ème essais sur ce sommet en 3ans pour le projet des plus hauts sommets du canton, le 4ème essais est 
prévu cette année, je suis confiant), que le traditionnel week-end de clôture du module escalade c’est 
tenu au chalet de Terre Rouge pour profiter de deux jours d’escalade magnifique dans les Gastlosen, que 
la sortie de Drytooling ait également pû avoir lieu dans la traditionnelle pluie et boue sous les devers de 
la falaise des Naz. Pour ne citer que quelques exemples de la routine annuelle des courses du GJ. La 
traditionnelle sortie des familles au Clefs ainsi que les courses KIDS qui sont spécialement dédiée aux plus 
jeunes membres du GJ et leurs familles au complet ont également trouvé leurs pleins succès habituels. 
Ces sorties sont des rendez-vous qui sont passée du stade d’innovation au statut d’incontournables du 
programmes depuis leur introduction il y a 2-3ans. Donc là aussi tout roule. 

Chère assemblée, le Groupement Jeunesse est tombée dans une routine, mais une routine saine. Une 
routine où chaque moniteur apporte à sa manière et dans la possibilité de ses capacités sa pierre à 
l’édifice. Cette pierre peut être une nouvelle idée ou juste la réédition de la course qu’il avait déjà 
effectuée sans pour autant aller au même endroit. Les participants sont au rendez-vous dans toutes les 
tranches d’âge. Et quand je dis toutes, c’est toutes. Donc même les tranches d’âge qui officiellement 
n’existent pas encore puisque les petites sœurs de nos participantes de 10-12ans ne demandent qu’à 
venir aussi participer. De l’autre côté nous accueillons par exemple pour le cours avalanche ou le camp de 
Pâques des participants 16-18ans. Le nombre de courses ainsi que la participation aux courses est donc 
dans les dernières années constantes, de quoi donner au GJ une agréable perspective.  

Cette routine saine n’a pour moi rien de normal mais est le point exceptionnel que je veux vous rapporter. 
Je ressens une profonde gratitude pour les personnes impliquées dans ce fonctionnement normal du GJ 
mais particulièrement pour les moniteurs du Groupement Jeunesse ainsi que le comité du GJ qui œuvrent 
chaque année avec une normalité qui ne va pour moi pas de soi.   

Johannes Konrad, Préposé au Groupement Jeunesse 

 

Rapport de la commission sauvetage 

L'année 2023 est maintenant terminée au niveau opérationnel. Il est temps de mettre un terme au travail 
administratif et de vous présenter le rapport d'activité des stations de secours de la Gruyère. 

Nos sauveteurs ont été appelés pour 36 interventions, 18 pour Bulle et 18 pour Jaun. 

Nos sauveteurs et spécialistes sont intervenus pour différentes missions, en voici quelques exemples : la  
via ferrata de Charmey avec l’ouverture de deux nouveaux itinéraires a sollicité l’intervention des SSH à 
10 reprises, une recherche de personne disparue a demandé 24 sauveteurs et spécialistes du SARO, un 
de nos spécialistes médicaux est intervenu avec 2 sauveteurs pour une fillette tombée du bord de la 
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fenêtre d’un chalet d’alpage car les conditions météo ne permettaient pas l’intervention héliportée, un 
jeune homme faisait du plongeon dans la Sarine et la petite vire d’où il sautait a cédé sous ses pieds avec 
le risque qu’il s’écrase sur le bord de la falaise en contrebas.   

Au niveau administratif, il n’y a pas de changement en 2023. La commission de sauvetage de Bulle est 
constamment en train de moderniser la gestion de la colonne en donnant la possibilité aux sauveteurs 
d’accéder aux différents fichiers électroniques de la banque de données de la station.  

Un autre grand défi est la recherche d’un nouveau local pour la station de Bulle avec possibilité de parquer 
la Jeep avec la remorque de la station, plusieurs pistes ont déjà été explorées  mais pour le moment sans 
succès. 

En ce qui concerne la collaboration entre la colonne de sauvetage et leurs partenaires, elle s’est poursuivie 
avec une journée commune entre la police cantonale de Fribourg et les 4 stations de secours du canton.  
Il y a eu également différentes présentations ou formations avec les ambulanciers et les pompiers. 

Suite aux nombreuses interventions effectuées sur le territoire de la commune du val de Charmey, la 
station de Jaun a pu négocier avec cette dernière un petit soutien financier du même montant qu’elle 
reçoit depuis de nombreuses années de la part de la commune de Jaun. 

Pour conclure, j’adresse mes remerciements aux deux chefs de station, Julien pour Bulle et  Alain pour 
Jaun, ainsi  qu’à tous les sauveteurs pour les heures de présence pour la formation (128h) comme pour 
les missions (273h) accomplies durant l’année.  

Chers Membres du comité, chères Clubistes, je vous souhaite une belle année de montagne sans avoir à 
faire appel à la colonne de secours.  

Urs Jaggi, Préposé au sauvetage  
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